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高雄市議會第 3 屆第 6 次定期大會警消衛環委員會 

(中華民國 110 年 11 月 30 日下午 3 時 2 分） 

第一次審查會會議紀錄 

主席（陳議員善慧）： 

  我們應到人數 9 人，實到人數 6人，已超過法定人數。開會。 

向大會報告，今天進行警消衛環部門分組審查，我們今天要審查：一、109年度地方總決算暨

附屬單位決算及綜計表審核報告案；二、111年度警察局預算案；三、111年度毒防局預算案；

四、111年度消防局預算案。請宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    各位議員請看 109年度高雄市地方總決算暨附屬單位決算及綜計表報告案。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  請主計處蕭科長報告。 

審計部高雄市審計處蕭科長紀慧： 

    主席、各位委員、各位局長，大家好。109年度高雄市總決算暨附屬單位決算審核結果，

其中警察局、衛生局、環保局、消防局及毒防局簡要報告如次。請各位委員翻開乙-94頁，

警察局主管僅警察局 1個機關，109 年度決算審核結果，請翻開乙-95頁（二）預算執行之審

核： 

（一）歲入預算數 8 億 5,126萬餘元，決算審核結果，審定實現數 3億 4,985萬餘元，應收保

留數 3億 5,759萬餘元，合計決算審定數為 7億 744萬餘元，較預算減少 1億 4,382萬

餘元。 

（二）以前年度歲入轉入數計 1億 9,029 萬餘元，決算審核結果，修正減列應收保留數 3,470

萬餘元，審定實現數 1,225萬餘元，減免數 6,356萬餘元，應收保留數 1億 1,448萬

餘元。 

（三）歲出原編列預算數 111億 7,085 萬餘元，經動支二備金 2,400多萬，合計 114 億 8,035

萬餘元，審定實現數 106億 8,021萬餘元，應付保留數 5億 9,326萬餘元，合計決算審

定數 112億 7,347 萬餘元，預算賸餘 2 億 687萬餘元。 

（四）以前年度歲出轉入數計 1億 8,670 萬餘元，決算審核結果，審定實現數 5,389 萬餘元，

減免數 286萬元，應付保留數 1億 2,995 萬餘元。 

接著請翻開乙-99 頁，衛生局主管，衛生局主管計有公務機關 1 個和非營業基金單位 1個。

109年度決算審核結果，請翻開乙-100頁，（二）預算執行之審核： 

（一）歲入預算數 38 億 9,968萬餘元，決算審核結果，審定實現數 38億 1,828萬餘元，應
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收保留數 4,931萬餘元，合計決算審定數為 38億 6,760 萬餘元，較預算減少 3,208

萬餘元。 

（二）以前年度歲入轉入數計 3,790萬餘元，決算審核結果，審定實現數 1,323 萬餘元，減

免數 440萬餘元；應收保留數 2,025萬餘元。 

（三）歲出原編列預算數 54億 6,004萬餘元，因人事費不足等事由，動支各類員工待遇準備

1,526萬餘元，合計 54億 7,530萬餘元，決算審核結果，審定實現數 52億 5,796萬餘

元，應付保留數 1,813萬餘元，合計決算審定數為 52億 7,609 萬餘元，預算賸餘 1億

9,921萬餘元。 

（四）以前年度歲出轉入數計 2,643萬餘元，決算審核結果，審定實現數 2,367 萬餘元，減

免數 19萬餘元；應付保留數 256 萬餘元。附屬單位決算非營業部分，衛生局主管僅作

業基金，包含高雄市立各醫療院（所）醫療藥品基金 1個單位。109 年度決算審核結果，

審定賸餘 1億 9,145 萬餘元，較預算賸餘 1億 3,904萬餘元，增加 5,240萬餘元。 

接著再翻開乙-108 頁，環境保護局主管計有公務機關 3個，非營業特種基金單位 1 個。109

年度決算審核結果，請翻開乙-109（二）預算執行之審核： 

（一）歲入預算數 21 億 8,931萬餘元，決算審核結果，修正增列應收保留數 2,458 萬餘元；

審定實現數 20億 6,444萬餘元，應收保留數 4億 5,971 萬餘元，合計決算審定數為

25億 2,416萬餘元，較預算增加 3億 3,484萬餘元。 

（二）以前年度歲入轉入數計 3億 2,336 萬餘元，決算審核結果，修正減列應收保留數 273

萬餘元，審定實現數 1億 8,497萬餘元，減免數 3,278萬餘元，應收保留數 1億 561

萬餘元。 

（三）歲出原編列預算數 47億 6,753萬餘元，並因人事費不足等事由，申請動支各類員工待

遇準備 1,489萬餘元，合計 47億 8,243 萬餘元，決算審核結果，修正增列應付保留數

400萬餘元，審定實現數 44億 7,351萬餘元，應付保留數 1億 4,783萬餘元，合計決

算審定數為 46億 2,135萬餘元，預算賸餘 1 億 6,107萬餘元。 

（四）以前年度歲出轉入數計 1億 6,193 萬餘元，決算審核結果，審定實現數 5,654 萬餘元，

減免數 336萬餘元，應付保留數 1億 202 萬餘元。 

二、有關環保局的附屬單位是屬於特別收入基金，包含高雄市環境保護基金 1個單位。109

年度審核結果，審定賸餘 3億 3,784萬餘元，較預算賸餘 1億 7,749萬餘元，增加 1 億 6,035

萬餘元。接著請再翻開乙-151頁，消防局主管僅消防局 1個機關。109年度決算審核結果，

（二） 預算執行之審核： 

1、歲入預算數 6,421 萬餘元，決算審核結果，審定實現數 5,410萬餘元，應收保留數

373萬餘元，合計決算審定數為 5,784萬餘元，較預算減少 637 萬餘元。 

2、以前年度歲入轉入數計 2,363萬餘元，審定實現數 887 萬餘元，減免數 19 萬餘元，
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應收保留數 1,457 萬餘元。 

3、歲出原編列預算數 23億 778萬餘元，經動支二備金 2,333 萬餘元，合計 24億 7,427

萬餘元，決算審核結果，審定實現數 24 億 6,144萬餘元，應付保留數 259萬餘元，

合計決算審定數 24 億 6,403萬餘元，預算賸餘 1,023萬餘元。 

4、以前年度歲出轉入數計 3,301萬餘元，決算審核結果，審定實現數 3,210萬餘元，減

免數 42萬餘元，應付保留數 48萬餘元。 

請再翻開乙-211頁，毒品防制局主管僅毒品防制局 1個機關。109年決算審核結果，（二） 

預算執行之審核： 

1、歲入預算數 6,842 萬餘元，決算審核結果，審定實現數 6,723萬餘元，較預算數減少

118萬餘元。 

2、歲出原編列預算數 1億 2,026萬元，因人事費不足等事由，動支各類員工待遇準備

739萬餘元，合計 1億 2,765萬餘元，決算審核結果，審定實現數 1 億 2,464萬餘元，

應付保留數 12萬餘元，合計決算審定數 1 億 2,477萬餘元，預算賸餘 288萬餘元。 

3、以前年度歲出轉入數計 62萬餘元，決算審核結果，審定實現數 62萬餘元。 

以上報告，敬請指教，謝謝。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？沒有意見，通過。（敲槌） 

除了警察局以外，審計處及其他局處首長請先離席，請毒防局和消防局留下，先審警察局。

接下來審查警察局 111年度的預算，警察局預算除局本部預算以外，因分局、各大隊、各警

察隊相關性業務性質相似，循往例以一個單位為代表審查，111 年度分局選擇新興分局為代

表；各大隊部選擇刑警大隊為代表；警察隊選擇少年隊為代表。請宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

各位議員請看警察局的預算書 09-901，請看第 15頁至第 17 頁，科目名稱：一般行政-

行政管理，預算數 8 億 2,312萬 2千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

    局長，加班的值班費有沒有包括民防等等的單位，還是只有本局的人員而已？ 

警察局黃局長明昭： 

    只有本局人員而已。 

宋議員立彬： 

    今年有沒有調漲？ 

警察局黃局長明昭： 
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    沒有。 

宋議員立彬： 

    公務人員不是都有調漲了嗎？ 

警察局黃局長明昭： 

    是薪水調漲。 

宋議員立彬： 

    所以加班費沒有調漲。〔對。〕 

警察局黃局長明昭： 

    因為預算已經送進來了，調漲是最近才宣布的，之後會再追加辦理。 

宋議員立彬： 

    後面再用追加的方式來彌補不足的經費。〔是。〕追加的經費從哪裡來？ 

警察局黃局長明昭： 

    再跟市府申請經費。 

宋議員立彬： 

    所以是拿市府大水庫的經費。〔是。〕好，謝謝。 

主席（陳議員善慧）： 

    曾議員請發言。 

曾議員俊傑： 

    謝謝主席。局長，我對於預算沒有意見，但是我相信每位同仁在該選區都會遇到監視器

的問題，其實很多都壞掉了，跟你們回報，你們也沒有經費可以修理。這樣的情況讓里長和

民代常常被罵，民眾認為每年不是都有編列固定的預算，但是壞掉的都沒辦法修理，妥善率

都不夠，民眾如果要調閱監視畫面都無法調閱。這個問題要怎麼解決？可不可以在里長反映

之後馬上處理？ 

警察局黃局長明昭： 

    如果是要修理的部分我們可以馬上處理，但是如果要建置的話，因為有預算經費的問題，

我現在儘量找找看有沒有回饋金和企業…。 

曾議員俊傑： 

    我想拜託局長的是，因為市府預算有限，但是民意無窮，是不是可以拜託地方上的企業

或是民間的社團，每一年都做一個總整理。例如三民一裡面總共有多少支監視器要修理，看

看能不能向這些民間團體募款，否則這個問題一直存在，都沒有辦法解決，用這種方式會不

會比較好？ 

警察局黃局長明昭： 

    現在有依照這個方向在進行，我們也有拜託廟宇，例如苓雅區，最近武廟就要捐助我們
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50萬修理監視器。 

曾議員俊傑： 

    局長，能不能一年統整一次，一次處理好。明年如果又有，我們又要去拜託一次，如果

每年都可以這樣 run，金額應該會越來越少。 

警察局黃局長明昭： 

    可以這麼做。我現在是每個月統計各分局，把企業或是廟宇等的回饋金都統計出來，看

每個月可以捐助的有多少，就該區捐助的部分趕快修理壞掉的監視器。 

曾議員俊傑： 

    局長，像獅子會也都會捐警車、消防車等等的，你看是要總局統一處理，還是各分局去

處理，我覺得這樣才能一勞永逸。 

警察局黃局長明昭： 

    這個我來研究一下，看是要分局爭取的就分局使用或是統一處理。因為如果統一處理的

話，分局可能比較不會盡力爭取贊助，會有這個問題。 

曾議員俊傑： 

    局長在這方面請多費點心。 

警察局黃局長明昭： 

    好，謝謝。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員還有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

繼續宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 18 頁至第 26頁，科目名稱：警政警衛實施-本部室務行政，預算數 3,728萬

7千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

    局長，這筆的科目是網際網路專線和光纖網路，你有編列一筆 426萬 4千元，我想請教

網際網路是否包含監視系統？ 

警察局黃局長明昭： 

    監視器歸監視器，這筆是…，譬如說分局和總局的網路。 

宋議員立彬： 

    所以只是你們對內的網路系統？ 

警察局黃局長明昭： 
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    對，都是對內的而已。 

宋議員立彬： 

    對內的網路系統 400多萬。〔對。〕譬如說議員服務處都有警員簽到，這部分你們現在

是不是改為…。 

警察局黃局長明昭： 

    我們現在都用電子巡邏。 

宋議員立彬： 

    我現在要請教的是，警員簽到的時候是用識別證去感應，感應之後的資料是送到分局還

是送到總局？還是都沒有傳送？ 

警察局黃局長明昭： 

    有送回來，電子巡邏箱是送回主機。 

宋議員立彬： 

    送回主機存檔。〔對。〕Ok。因為我的服務處也有，希望這是有作用的，方便警員，也

方便議員的服務處，知道什麼時候有警員來簽到，發生事情的時候也可以推算出什麼時段是

空窗期。以上。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員還有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 27 頁至第 44頁，科目名稱：警政警衛實施-勤業務管理，預算數 4 億 1,512

萬 4千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

我問一下國內旅遊費用，剛才主席敲得太快，上面有一筆 9 萬 3千元的國內旅遊費用，

這一筆也有國內旅遊費用，是每一個科目都有編國內旅遊費用嗎？因為上一頁的行政費用是

9萬 3千元，本席對預算沒有意見，但是為什麼你們每一個科目都有編列國內旅遊費用？這

個國內旅遊費用是用在哪裡？ 

主席（陳議員善慧）： 

請說明。 

警察局會計室朱主任裕祥： 

報告議座，因為我們譬如說像公關事務就是公關室的，像剛剛的…。 

宋議員立彬： 

    我知道，我的意思是我們編列出來的是國內旅遊費用，我們是使用在公關室的旅遊費用，
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還是出差費用？ 

警察局會計室朱主任裕祥： 

    出差的差旅費。 

宋議員立彬： 

    但是差旅費全部 9萬多元也太…。 

警察局黃局長明昭： 

    這只是該科室而已。 

宋議員立彬： 

    所以你是把每個科室的國內旅遊和出差費用編列在各科室，沒有總體編在一起？〔對。〕

所以代表你們每個科室都有編嗎？ 

警察局黃局長明昭： 

    對，有差旅的都需要。 

宋議員立彬： 

    因為我看到很多國內旅遊。國內旅遊的用意是在補助員警國內旅遊，還是譬如說去台北

開會或是台中開會的差旅費用？ 

警察局黃局長明昭： 

    對，車票和住宿。 

宋議員立彬： 

    可是你們寫國內旅遊，員警去出公差，你們卻寫國內旅遊。 

警察局黃局長明昭： 

    應該要寫差旅。 

宋議員立彬： 

    對啊！你們寫國內旅遊等於是去玩嘛！但是員警是因公出差的，你們寫這樣容易被誤

會。譬如說如果被 po 文出去，民眾會誤解警察局很好過，還有編旅遊費用，結果都是去上班，

犧牲自己的時間還沒有加班費可以領，這個名詞要改一下。 

警察局會計室朱主任裕祥： 

    我們會跟主計處反映一下改為國內差旅費比較好。 

宋議員立彬： 

    因為你們上面就是寫旅遊費用，旅遊就是去玩。 

警察局會計室朱主任裕祥： 

    誤解。 

宋議員立彬： 

    對，會誤解，所以要寫清楚。 
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主席（陳議員善慧）： 

    觀感問題。 

警察局黃局長明昭： 

    好，我們再修改。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員對警政警衛實施-勤業務管理還有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 45 頁，科目名稱：第一預備金-第一預備金，預算數 59萬 8千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員還有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    警察局局本部審查完畢。繼續請編號 09-902高雄市政府警察局新興分局。 

主席（陳議員善慧）： 

    新興分局、刑警大隊和少年隊，請他們先進來，一起進來。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    各位議員請看第 10頁至第 11頁，科目名稱：一般行政-行政管理，預算數 4億 3,140萬

2千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  各位委員還有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 12 頁至第 15頁，科目名稱：警政警衛實施-勤業務管理，預算數 2,173萬 2

千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    新興分局審查完畢，其他分局比照新興分局審查結果，照案通過。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    分局審議完畢，繼續請看大隊，以刑事警察大隊為代表，請看 09-919 高雄市政府警察局

刑事警察大隊，請看第 11頁至第 12頁，科目名稱：一般行政-行政管理，預算數 4 億 6,159

萬 2千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 
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    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 13 頁至第 17頁，科目名稱：警政警衛實施-勤業務管理，預算數 6,234萬 3

千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員還有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    其他各大隊比照刑事警察大隊預算，照案通過。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    各大隊預算審查完畢。繼續請看編號 09-922高雄市政府警察局少年警察隊預算，請看第

6頁至第 7頁，科目名稱：一般行政-行政管理，預算數 1億 1,149萬 3千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 8 頁至第 13頁，科目名稱：警政警衛實施-勤業務管理，預算數 1,718萬 7

千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    少年警察隊審查完畢。其他各警察隊預算比照少年警察隊預算，照案通過。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    以上警察局暨附屬單位審查完畢。 

警察局黃局長明昭： 

    謝謝召集人，謝謝各位議員。 

主席（陳議員善慧）： 

    接下來審查毒品防制局 111年度預算案，請宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    請看 26-260高雄市政府毒品防制局預算，請看第 9頁至第 13頁，科目名稱：一般行政-

行政管理，預算數 4,150萬 3千元。請審查。 
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主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

    我們約聘雇人員的待遇編列 98萬 1,624元，目前約聘雇人員有多少位？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    本局嗎？ 

宋議員立彬： 

    對，你編列這筆預算寫「辦理前端高關懷個案、物質濫用個案及第三、四級毒品危害講

習、社區處遇團體等業務兩名約聘人員薪資。」90幾萬，這樣一個月多少錢？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    報告議座，這個 98萬是指毒防局本身的約聘雇三名…。 

宋議員立彬： 

    是兩名還是三名？你這後面是寫兩名。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    這裡是兩名。 

宋議員立彬： 

    兩名一個月多少錢？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    一個月 4萬多。 

宋議員立彬： 

    什麼證照？是網路聘選，還是你們自己內部招聘？ 

主席（陳議員善慧）： 

    知道的說明一下。 

毒品防制局李人事管理員宜珊： 

    報告議座，約聘人員的部分是有符合一定的資格條件進用的。 

宋議員立彬： 

    是怎麼進用的？是你們內部聘用，的還是委外的？ 

毒品防制局李人事管理員宜珊： 

    這個是我們之前剛成立的時候，衛生局移過來的約聘人員，之前是有公開甄選招聘的。 

宋議員立彬： 

    從衛生局過來之後就一直留到現在了嗎？〔是。〕都沒有汰換過，就是這兩個人，都沒

有汰換過新的人嗎？ 

毒品防制局李人事管理員宜珊： 
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    對，沒有更換過。 

宋議員立彬： 

    一個月 4萬多？〔對。〕 

黃議員明太： 

    應該有包括年終獎金吧！ 

毒品防制局李人事管理員宜珊： 

    包括年終獎金。 

宋議員立彬： 

我為什麼會問這個，是希望在請約聘雇人員的時候，有需要再任用，不要有其他的考量，

好不好？〔好。〕以上。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 14 頁至第 16頁，科目名稱：衛生業務-綜合規劃業務，預算數 2,229 萬 9千

元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    請看第 17頁至第 18頁，科目名稱：衛生業務-研究預防業務，預算數 374萬 6千元。請

審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

    一樣的問題，國內旅遊是怎麼樣？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    一樣是差旅費。 

宋議員立彬： 

    改一下好不好？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    好，沒問題。 

黃議員明太： 

    出差不要寫成去玩。 

主席（陳議員善慧）： 
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    你們跟警察局都要改一下，如果下次警消衛環的議員審到的時候又誤會了。 

黃議員明太： 

    我有一點意見，就是你們現在對國內團體的捐助，是我們去捐助人家嘛！〔對。〕我上

次有提過，我們毒防局真的要發揮我們的功能，就是希望以後能夠善用民間團體。我也希望

你們能夠像消防局一樣可以成立宣導大隊，這部分我想也必須要有一些費用，你們如果有計

畫未來要這麼做的話，相對這個部分的預算你們未來勢必要提出來，10萬元是絕對不夠的。

這個部分在民間常有毒品防制的活動，我們只有編列 10萬元的經費，實際上你們能做什麼？

我希望我們毒防局是真正有其存在的必要，而且要發揮實際的功能。我想高雄市政府一年不

差這 10萬、20萬或 30萬的預算，該編足的要把它編足。一般會質疑你們的預算是否編列太

多，但是今天我覺得你們的預算針對這一部分編列得太少，這樣導致你們有很多可以存在的

功能會喪失，希望你們往後編列預算時要注意。 

主席（陳議員善慧）： 

    局長請說明。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    是不是可以容我跟議座解釋一下。這個 10萬元其實是針對以前每一次來申請的民間團

體，大概只有固定幾家，因為審的條件比較嚴格，而且每次只補助 2萬元。他們是自己去做

毒品防制宣導，基本上也沒有跟毒防局共同去執行，所以成效上比較沒有那麼高，因此我們

在金額上就維持那 5 家申請的額度。但其實我們現在的方式改變了，也就是我們儘量用民間

的資源來合作，比方說獅子會、扶輪社，或者是民間的社區發展協會，我們共同來合作。有

些補助，我們會透過跟他們合作毒品防制宣導的方式去補助。所以像社區的發展協會，我們

還會有另外的業務費來跟他們共同合作毒品防制宣導，所以我們會把那個彈性再擴大。所以

今年來講，我們應該有補助了 10家以上相關的民間團體了。因為這個是當時有一個法定的條

件比較嚴格，所以變成願意來參加申請補助的單位相對變很少。所以從前年開始都固定大概

只有四家到五家，今年其實有申請意願的單位也不多，所以才會…。 

黃議員明太： 

    我的意思就是過去大家都沒有看到毒防局的作為，包括這次扶輪社在湖內國中有舉辦一

場毒品防制的宣導活動，他們邀請的單位是湖內分局，不是你們毒防局。類似的團體，像扶

輪社、獅子會根本不需要你們的經費，他們反而是捐助的單位。〔對。〕我要提的就是說，

你們毒防局要發揮毒品防制的功能，你們必須善用社會資源。善用社會資源的話，有一些志

工團體，你們可以成立志工團體，這些志工團體必須要有一些少許的費用，這些費用我希望

你們以後能夠去編列，加強促進這些活動，讓真正的毒品防制宣導在高雄能夠開枝散葉，好

不好？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 
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    好，這個我們來加強。 

主席（陳議員善慧）： 

    局長，該編列的就要編列。〔好。〕 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 19 頁至第 23頁，科目名稱：衛生業務-輔導處遇業務，預算數 7,191 萬元。

請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

    局長，毒防局的用意就是在幫助我們高雄市所有不管是青少年或是成人在藥癮上面的戒

治與後續的輔導行為。我看到你們這 7 千多萬裡面有編列了一些委外民間業者的 200多萬，

還包括藥癮的多元輔助 32萬和補助醫院辦理藥癮者戒治住院費用與女性藥癮者涉毒與少年

醫療資源的補助，這個金額是針對整個高雄市。我想請問局長，我們高雄市的藥癮者，就是

一級、二級、三級、四級的所有藥癮者，你們有沒有統計我們高雄有多少個藥癮者？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    今年大概 2,600 多位。 

宋議員立彬： 

    藥癮者喔！ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    2,413位，這是最新的。 

宋議員立彬： 

    高雄市喔！ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    對，高雄市。 

宋議員立彬： 

    今年嗎？ 

主席（陳議員善慧）： 

    這應該是有捉到的數字。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    我們現在輔導中的有 2,413位。 

宋議員立彬： 

    那是你們現在輔導中的，我可以告訴你，在你們沒有輔導中的至少有兩萬多人。局長，
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這不是他有被逮捕或是有勒戒完才是輔導對象，其實這是不對的。其實有很多是未被逮捕的

這些，被警方發現的這些藥癮者，我們也要去輔導他，讓他有一條改過自新的道路。不要等

到發生了，他有前科了，被警察捉到警察局，我們才來慰問、關懷、幫他戒毒，那是沒有用

的，因為他已經有前科在了，有時候他會一直犯下去。但是如果在他還沒有發生事情的時候，

我們能夠積極介入去輔導他，用我們的社會資源也好，政府資源也好，去幫助這個藥癮者，

才能解決社會上這些藥癮的狀況。你說 2 千多個，我告訴你，局長，你沒有做功課，那是你

登記在案的 2千多個。我剛剛有跟你講過，一級、二級、三級、四級加起來超過 10 萬個，你

相不相信？就是吸毒人口，這些藥癮者超過 10萬個。你不相信的話可以去高雄市警察局調所

有毒品犯罪過的人，你去統計回籠率多少，就可以試算出有多少藥癮者。你了解這個意思嗎？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    了解。 

宋議員立彬： 

    譬如說我們在高雄市一年抓到 3千個，但是去查有毒品前科的可能有 15萬個，看回籠率

多少，我們再乘以回籠率，回籠率就是又再被逮捕的這些人，回籠的這些都是藥癮者。藥癮

者不是你上面寫的關懷的那 2千多人而已。所以我的意思是說，你們預算編了 7 千多萬，為

什麼毒防局一直沒有辦法在高雄市各局處裡特別感覺到你毒防局有作用？第一點，因為你們

經費太少，功能有限；第二個，你們重複性太大，就像剛剛黃議員講的，辦活動的時候找警

察局，不找你們毒防局，我叫分局，警察局或衛生局，毒防局的作用是什麼？所以當初為什

麼要裁撤毒防局，因為你們沒有讓我們議會感受到你們有什麼作用，你們幫助什麼藥癮者或

是協助什麼東西，讓高雄市市民覺得毒防局是有幫助的。不是 7千多萬的問題，只要有幫助，

能夠協助這些藥癮者，7億都捨得花。所以你們的功能要出來，不然本席一直思考毒防局有

沒有存在的必要，目前我覺得沒有存在的必要。因為你們跟衛生局、警察局、教育局重複了，

校園毒品教育局處理；外面的毒品警察局處理；衛生局處理藥癮者，那你們的功能是什麼？

了解嗎？〔是。〕所以局長，經費上的問題你們要去跟市長加強，你要突顯出你帶領的毒防

局這些公務人員是很用心的在協助高雄市的這些毒癮、藥癮者，但是經費不夠的部分就是局

長你要去爭取的。〔是。〕所以我剛才看到你們裡面重複的經費加起來也才 3、4 千萬，怎麼

去幫助高雄市那麼多的藥癮者？  

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    這個跟議座大概澄清一下，我們的年度預算是 1.39億，像去年是 1.06億，我們今年又

跟中央爭取了很多的經費。像市款跟中央的補助款，本來去年是…。 

黃議員明太： 

    局長，其實你不用解釋這個，今天我們警消衛環的議員，像宋議員講的跟我講的是同樣

的道理，我們都很重視毒品的防制，我們希望毒品防制局真正能發揮你們的功能，該用錢的，
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該花錢的，該編列的，我們都希望你們能夠編列出來，然後真正達到毒品防制的效果。其實

我們都期待毒品防局把你們的規劃，把你們的餅做大，把你們的雄心壯志拿出來，真的能夠

斷絕、阻絕毒品去戕害我們的高雄市民。其實宋議員跟我的觀點是一樣的，所以有時候你們

編列的時候怕市府不准，但是你們的計畫如果做得好，你們有雄心壯志，我相信議員們都會

支持你們。你聽得懂我們的意思嗎？〔懂。〕 

主席（陳議員善慧）： 

    還有沒有意見？局長說明。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    我稍微講一下，我們其實有發覺隱形個案，所以剛剛宋議員講的部分，就不止是司法單

位和警察單位移送過來的，我們自己也會開發隱形個案。所以就是像宋議員講的，我們希望

讓社會上需要藥癮治療的部分都能夠在毒防局得到很好的服務跟輔導。 

宋議員立彬： 

    毒防局不是只有防制毒品而已，毒防局是毒品防制局，但毒防局也是藥癮再犯防制局，

就是吸毒了之後他會不會再犯，你們毒防局的統稱就包含這裡面，不是只有防毒而已，犯毒

的警察會去捉。是你要怎麼在這些年輕人也好，或是市民朋友也好，毒防局也是關懷吸毒防

制局，他吸毒了怎麼戒毒，你們要去關懷他、幫助他。所以我的意思是，你們的業務要跟衛

生局、教育局、警察局區分出來，可是到目前為止你們還是沒有區分出來。這是我對於你們

比較失望的地方。同一件事情，捉到人之後本來是應該要先通知你們來處理的，結果有些就

先請社工等等的。所以你們的業務上面自己要去區分出來，才能認定你毒防局的定位。了解

嗎？我的意思沒有說你們做得不好，只是你們的定位要更加明確，好不好？ 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    好，其實是有分工清楚。 

宋議員立彬： 

    可是我們感受不到。 

黃議員明太： 

    你們要發展出你們的一片天。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    要發展特色。 

宋議員立彬： 

    你說你有在做，我們都相信，但我們感受不到毒防局存在的必要，這就是我們的觀點。

你要怎麼讓議員和市民朋友覺得毒防局真的有存在的必要，對高雄市的吸毒、防毒都有有效

的成果，當然我們一定大力支持你。可是目前為止，你講得天花亂墜，但是我們沒有感受，

你了解我的意思嗎？繼續努力，我沒有說你做得不好，只是希望你怎麼把特色做出來，好不
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好？以上。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    好，謝謝議員。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 24 頁，科目名稱：第一預備金-第一預備金，預算數 20萬元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    毒品防制局預算審查完畢。 

主席（陳議員善慧）： 

    接下來審查消防局。 

毒品防制局林局長瑩蓉： 

    謝謝召集人，謝謝各位議座。 

主席（陳議員善慧）： 

    接下來審查消防局 111年度預算案，請宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    各位議員請看消防局預算書，請看第 25頁至第 29頁，科目名稱：一般行政-行政管理，

預算數 21億 1,705 萬元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

    各位委員有沒有意見？宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

    局長，我想請問你城中城事件之後，你們消防局在行政管理的預算編列裡面有多了什麼？ 

消防局王代理局長志平： 

    跟議員報告一下，我們在城中城事件之後，主要有提了墊付款 3,100萬。 

宋議員立彬： 

    就是 3,100萬從墊付款去處理，沒有從本次的預算裡面支出對不對？ 

消防局王代理局長志平： 

    因為預算已經提早送進來了。 

宋議員立彬： 

    就是那天有送一個 3千多萬的墊付款。〔是。〕我再問你第二個，你們的保險費用跟去

年都一樣是 1億 1,412萬 5,088元這個嗎？ 
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消防局王代理局長志平： 

    保險的費用，我們車輛的保險有增加。 

宋議員立彬： 

    沒有關係，你只要跟我說除了車輛以外，人員的部分有沒有增加？ 

消防局王代理局長志平： 

    我們的健保費有增加。 

宋議員立彬： 

    那是因為薪水提高而增加的。我的意思是說，對於這些保險費用，因為像城中城事件，

我們的救護人員到現場去救災都很辛苦，也有可能身在危險的工作場所，我們高雄市消防

局有沒有多撥款項給予這些基層消防隊員多一些保障。 

主席（陳議員善慧）： 

    個人保險。 

宋議員立彬： 

    你了解我的意思嗎？ 

消防局王代理局長志平： 

    是，了解。跟議員報告，在健保費的部分，我們本來每個人是 2,880元…。 

宋議員立彬： 

    你不用跟我講健保費，健保費是一定要的，是個人的意外，在工作當中存在危險，發生

事故或發生任何的意外後，後續我們的保險費能不能支用給他們家屬去做後續的照護與照

顧。我的意思是我們在今年的保險費上有沒有提高編列？ 

消防局王代理局長志平： 

    我們對於同仁的意外險，從今年開始都全額補助。 

宋議員立彬： 

    我再講一次，你有沒有提高？你旁邊的是哪位？ 

消防局王代理局長志平： 

    會計室主任。 

宋議員立彬： 

    會計室主任講一下，你一直在搖頭就代表沒有嘛！ 

消防局會計室李主任雅薪： 

    報告議員，你講的意外險的部分是不能保的。 

宋議員立彬： 

    不能保就對了，那就代表我們只有公保。 

消防局會計室李主任雅薪： 
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    正常的一般保險而已。 

宋議員立彬： 

    如果發生事故，消防隊員發生意外，就只能由大隊長或是局長去募款給這些受傷者，這

樣不對吧！ 

消防局王代理局長志平： 

    跟議員報告，我們每個同仁和義消同仁除了一般的保險以外，有加保意外險。 

宋議員立彬： 

    可是他不是說不能保意外險嗎？ 

消防局王代理局長志平： 

    可以。 

消防局會計室李主任雅薪： 

    義消部分有幫我們出。 

宋議員立彬： 

    我說的是警消，義消沒有。 

消防局會計室李主任雅薪： 

    他有幫我們另外出，不是公款。 

宋議員立彬： 

    等於是義消隊幫我們自己對內去出保險費，對不對？〔對。〕這樣就不對了，我們政府

的公務人員，政府沒有去保護，反而要民間的義消團隊或是顧問去幫忙照顧警消。照顧義消

是合理的，因為他們無怨無悔付出，但是警消是他們的工作，你要給他們保障，不是只有薪

水而已，不要每次發生事情，整個警消系統都要幫忙處理。這是不對的，他後續的後顧之憂

是政府應該要做的保護。本席的岡山地區就有一個案例，大隊長知道他的家境不好，還要去

跟總裁拜託幫忙募款。這是不對的，這是民主國家不應該看到的情形，應該要保護警消基層，

他們在外面救火保護百姓，我們應該要給他們一個好的保障。我在質詢時也有提到，政府如

何提高對警消的補助和保障，但是你們至今也還是沒有編列進去。你看城中城事件發生時，

有多少警消辛苦的在救災，他們是用生命在保護市民，但是我們高雄市政府竟然沒有保障他

們一旦發生意外的未來，這樣我們對不起警消。局長你懂我的意思嗎？ 

消防局王代理局長志平： 

  了解。 

宋議員立彬： 

  所以你說你們沒有辦法去保障，只能找民間幫忙，你們要去思考法律上要如何突破，不

能總說法律不允許，法律不允許我們就不做嗎？你不能沒有作為。 

黃議員明太： 
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    我呼應宋議員，上次我有提到我們的警消出事之後，因為我們的保險申請不及，所以家

屬要代墊醫療費，有些自費的要自己先付。尤其我們警消遇到的一般都是燒燙傷，這種自費

的費用又特別高。這些墊付款的預算有包括突然發生的意外，這個我們來不及給付，我知道

我們有保險，但是你來不及給付，能不能理賠也還不知道。但是他要先付一筆自費的費用，

這筆自費的費用可能是 100萬，但是未來保險可能只理賠 70 萬。你知道我的意思嗎？我們的

墊付款有沒有包括這些費用？ 

消防局王代理局長志平： 

  報告議員，這筆墊付款沒有包括這個在裡面。但是我跟議員報告一下，我們市府有編列

250萬因公受傷的補助款，所以我們其實可以從這個地方先支出，幫受傷的同仁先應急。這

個區塊上次議員已經有指導，我們已經有這樣執行。 

黃議員明太： 

  這個會不會回收？ 

宋議員立彬： 

  要不要還市政府？ 

消防局王代理局長志平： 

  這個不用還，就是我們事先支給他，他可以依照受傷程度去申領補助。 

黃議員明太： 

    當然後續的照顧有一定的辦法，但是如果他沒辦法再工作，有時候我們受傷的部分除了

公保的給付以外，例如現在才 35歲而已，這個傷當然我們有撫卹的辦法，另外每個人的負擔

不一定相同，宋議員剛才提到的就是讓他們後續有一個保障。當然這沒有辦法編列在年度預

算內，但是長期來講，很多單位都會成立一個互助的基金，這點你們可以研議。當然這不在

今天的預算內，算是題外話。 

宋議員立彬： 

  第二、政務人員待遇，你編列 172萬 7,616元，這一筆是什麼？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  政務人員就是局長的錢。 

宋議員立彬： 

  局長一年編 170 多萬？〔對。〕什麼費用？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  薪水。 

宋議員立彬： 

  就只有薪水，特別費多少錢？ 

消防局會計室李主任雅薪： 
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  特別費在後面的業務費。 

宋議員立彬： 

  這 100多萬純粹全都是薪水，還有沒有其他的費用？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  有，還有一些年終獎金、考績獎金就是在後面有列。 

宋議員立彬： 

  就是基本的薪資就對了，基本薪資跟年終獎金及考核獎金，還有沒有其他額外的？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  其他額外的，你講的是類似加乘獎金還是什麼加給嗎？ 

宋議員立彬： 

    不是，我是說除了獎金以外，他該拿的獎金本來就應該給，只是有沒有額外的，在政務

官裡面額外可以私自去動用的錢？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  沒有，也是照公務人員的薪水在編，就是按照那個標準。 

宋議員立彬： 

  這 100多萬就是他的薪水和獎金及福利，對不對？沒有額外可以拿去做其他事情的錢，

像送禮什麼的。 

消防局會計室李主任雅薪： 

  沒有，人事費就只能支應薪水。 

主席（陳議員善慧）： 

  各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  繼續請看第 30頁至第 37頁，科目名稱：一般行政-業務管理，預算數 

6億 4,117萬 9千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  各位委員有沒有意見？ 

宋議員立彬： 

  局長，今年增加幾輛消防車？ 

消防局王代理局長志平： 

  明年購買 15輛，編了 1億 4千多萬。 

宋議員立彬： 

  明年增加的這 15 輛是水車還是救護車？ 

消防局王代理局長志平： 
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  有水箱車、水庫車還有化學車，總共 15 輛。 

宋議員立彬： 

  這 15輛平均分配在哪些區域？分配了沒？ 

消防局王代理局長志平： 

  這個我們會依照汰換的分隊。 

宋議員立彬： 

  就是汰換的分隊，等於這 15輛還沒有預估要到哪一隊。 

消防局王代理局長志平： 

  還沒有，因為這個也要到明年底才會交車。 

宋議員立彬： 

    你們沒有先討論哪一輛車要先汰換，可以先討論了吧！〔有。〕哪些地方要汰換我也先

跟代理局長講一下，本選區的工業區比較多，因為工業區多，東西就會比較雜，所以消防車

一定要有完備的專業性，不要只有水車而已。因為現在有很多火災是真的需要專業性的消防

車去做處理的，希望局長在這個部分幫我特別注意一下，我的選區有工業區的地方，希望專

業性可以足夠，不要讓警消和義消兄弟去做白工，好不好？〔是。〕 

李議員喬如： 

    請教局長，現在高雄市超高大樓都蓋起來了，你們大概有幾輛雲梯車可以應付高雄市的

超高大樓？ 

消防局王代理局長志平： 

    我們現在全市的雲梯車有 27部，我們在上個月有做一個通盤的規劃，所以我們會依照轄

區的大樓特性或者多寡做一個很有效的分配。 

李議員喬如： 

  你們 27輛的雲梯車，最高到幾樓？ 

消防局王代理局長志平： 

  50公尺，大概 15樓左右。 

李議員喬如： 

  14樓多而已？ 

消防局王代理局長志平： 

  那是 50公尺的，還有 70公尺的大概可以…。 

宋議員立彬： 

  最高，李議員是問你最高可以多高。 

李議員喬如： 

  我現在問你的是雲梯車最高是可以搶救到幾樓？ 
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消防局王代理局長志平： 

  70公尺。 

李議員喬如： 

  70公尺就是大概 20 幾樓嗎？ 

消防局王代理局長志平： 

  大概 20樓左右，因為我們還要有操作空間跟斜度，所以不會那麼高。 

李議員喬如： 

    所以我們雲梯車的能力只能夠搶救到 20樓。〔對。〕我再請問你，現在農 16和美術館

那裡，甚至以後左楠的重劃區，岡山、橋頭這些新的社區有可能會有超高大樓，我現在在美

術館已經有看到 30 幾層的大樓，那 30幾層樓的怎麼辦？ 

消防局王代理局長志平： 

    跟議員報告，高層建築物的消防其實要靠自有消防設備，人車都有其極限在，所以超高

大樓本身的消防設備本來就設備得比較完全，有灑水設備。 

李議員喬如： 

  像我們高雄市只能救到 20幾層樓，全台灣有哪個縣市還有比我們更先進的雲梯車？ 

消防局王代理局長志平： 

  我知道 70公尺應該是雲梯車最高的高度。 

李議員喬如： 

  全台灣目前最高的就是 70公尺？〔是。〕你們 70公尺的一共有幾輛？ 

消防局王代理局長志平： 

  現在有一台，另外一台已經報廢了，所以我們現在就剩下一台。 

李議員喬如： 

    50公尺的你們都有分配，有 20幾輛嘛！〔是。〕你們分配的行政區域有鼓山、鹽埕，

旗津有沒有？ 

消防局王代理局長志平： 

  旗津因為比較屬於平房。 

李議員喬如： 

  旗津沒有，因為沒有高大樓。現在舊大樓像城中城這個事件，他們也大概十幾層樓，鼓

山區就比較多了，農 16和美術館就兩、三百棟了。現在鼓山、鹽埕區你有沒有分配到固定的

雲梯車？ 

消防局王代理局長志平： 

鼓山是 30公尺，中華分隊跟鼓山分隊都有，左營也有，所以那個區塊我們三個分隊都有。 

李議員喬如： 
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中華分隊是幾公尺的？ 

消防局王代理局長志平： 

50公尺，中華分隊是 50公尺的。 

李議員喬如： 

  中華分隊有嗎？ 

消防局王代理局長志平： 

  中華分隊有，就是 50公尺的。 

李議員喬如： 

  所以目前全台灣都沒有超過 70公尺的。Ok，我沒有問題了。 

主席（陳議員善慧）： 

  黃議員請發言。 

黃議員明太： 

  局長，我們這些設備的汰舊換新有沒有包含義消？很多義消都像乞丐隊，因為他們沒有

領薪水，他們的鞋子或是救火的設備，有很多分隊都需要汰換裝備，今年我們編列多少預算

汰換他們的裝備？ 

消防局王代理局長志平： 

  我們明年開始有進行一個六年的中程計畫，所以明年針對災害防救志工有特別編列 500

萬的經費，包括訓練和裝備器材都有。 

黃議員明太： 

  這樣夠嗎？你們有調查過現在需要裝備的，光是我知道的就一大堆。 

消防局王代理局長志平： 

  是，我們會逐年來增購，所以這個計畫是六年的計畫，總經費是 3千多萬。 

黃議員明太： 

    第一、義消本身沒有薪水，他們都是做義務的工作，你們也知道。〔是。〕不要讓他們

再穿不合格的裝備去救火，這樣太對不起人家。 

消防局王代理局長志平： 

  是，謝謝議員。 

宋議員立彬： 

    局長，我請教一下，你剛剛說有 70 公尺的高雄只有一台而已。我現在舉一個案例，如果

36樓發生火災，你們要怎麼處理？ 

消防局王代理局長志平： 

  超高大樓基本上都有防災裝置。 

宋議員立彬： 
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  我知道有防災裝置，我的意思是你們消防局怎麼去處置？譬如說通報 36樓的火災，我們

消防局第一時間到達現場要怎麼處置打火？ 

消防局王代理局長志平： 

  我們基本上都是用大樓裡面的內部室內消防栓連結送水管，所以水源應該都會…。 

宋議員立彬： 

  不是，你要上去 36 樓要怎麼上去？ 

消防局王代理局長志平： 

  我們會使用緊急升降梯，把消防人員送上去。 

宋議員立彬： 

  把人送上去，再把水柱弄上去就對了。 

消防局王代理局長志平： 

  對，我們大概從起火層開始進行搶救。 

宋議員立彬： 

  所以這點就很重要，在超高大樓怎麼把消防系統做好就是關鍵了。〔是。〕我們經不起

發生一次，我為什麼強調這個，就是因為超高大樓依目前的狀況應該是成為一個常態了。你

們消防局對於消防系統在超高大樓的要求和考量都要完備的加進去，否則再發生一次城中城

大樓事件時，如果是這種情形要怎麼辦？〔是。〕所以你們要考量到未來會發生的事情，市

政府的建設和方向本來就是你消防局要去考量的，以後會呈現什麼樣的城市，消防局又要怎

麼在防火、救火上面的方式去做配合。所以這一點請代理局長要跟內部去考量怎麼去做處置，

發生問題的時候，我們怎麼在第一時間把災害降到最低，這個要去模擬。這個以後會是常態，

消防隊以後一定要去思考超高大樓的救火方式，以後岡山、左營都會有很多超高大樓，如果

發生事故時要怎麼處理？如果那棟大樓的設備又不標準的話要怎麼做？這都是因素，所以希

望代理局長要去思考，不要等發生了再來思考，在還沒發生之前先思考的先知，等到發生後

才去思考就是後覺。〔是。〕以上。 

黃議員明太： 

 剛剛議員們關心的問題，其實超高大樓本來就是自己本身要有完備的消防系統，所以幾

十年前就有一部電影叫「火燒摩天樓」，大家可以去參考看看。但是我現在要強調的是針對

這些超高大樓的安檢和消防演練，因為發生火災我們是沒有辦法去救火的，我們的雲梯車最

高也是 70米而已，幾百米的大樓，像 101 大樓，我們不可能去救火，所以它本身的消防系統

要非常的完備。但是我要強調的是超高大樓的消防演練和設備的檢核都多久一次？ 

消防局王代理局長志平： 

  我們一年會檢修申報一次，我們每年都會定期做消防檢測的檢查。 

黃議員明太： 
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  我告訴你，他們如果自己申報如果不確實，我們沒有覆核的機制，屆時如果發生事情，

還是消防局長和工務局長下台。你懂我的意思嗎？〔是。〕所以要落實，第一、是他們在設

置的時候，我們的審查本來就是要從嚴。再來是每年的定期查核，我們一定也要落實，甚至

你們多久排一次高樓的消防演練，你們有沒有實地的測試？例如在 28樓點火冒煙的時候，它

的消防設備有沒有真的會動，這點我們有做嗎？ 

消防局王代理局長志平： 

  在做實地安檢的時候都會測試。 

黃議員明太： 

  對，要落實。〔是。〕 

主席（陳議員善慧）： 

  針對大樓在興建的時候，你們對於消防設備要嚴格檢查，還有定期檢查也要嚴格落實。

〔好。〕 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

      繼續請看第 38頁至第 39頁，科目名稱：消防業務-火災預防業務，預算數 470 萬 9千

元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

   各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  繼續請看第 40頁至第 44頁，科目名稱：消防業務-災害搶救業務，預算數 6,754萬 2千

元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  請看第 45頁至第 46頁，科目名稱：消防業務-教育訓練業務，預算數 243萬 5千元。請

審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  宋議員請發言。 

宋議員立彬： 

  跟剛才那兩個局處一樣，國內旅遊是什麼錢？是你們隊裡面的旅遊費用嗎？ 

黃議員明太： 

  那個要改成差旅費啦！ 

消防局王代理局長志平： 
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  應該不是旅遊費用，應該是差旅費，我們現在沒有自強活動。 

宋議員立彬： 

  所以要改一下，科目要改一下。 

主席（陳議員善慧）： 

  你們這個項目是市府的規定嗎？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  就是系統裡面選出來就是這樣。 

宋議員立彬： 

  你們要去反映改過來，不然我們在審的時候看到國內旅遊覺得很奇怪，所以你們要去反

映。 

主席（陳議員善慧）： 

  建議一下，毒防局和警察局也一樣。 

宋議員立彬： 

  雖然系統設定好了，但是你們要去建議。 

消防局王代理局長志平： 

  好，我們去反映。 

黃議員明太： 

  這是出差費，不是旅費，出差的旅費，所以叫差旅費。 

韓議員賜村： 

    出差和住宿旅館的費用。 

主席（陳議員善慧）： 

  裡面有說明，只是項目名稱比較奇怪。李議員請發言。 

李議員喬如： 

  請教會計單位，這個會計名詞是全國性統一？還是轄市可以自己決定的？請你回應一下。 

消防局會計室李主任雅薪： 

  它是統一的。 

李議員喬如： 

  你不能這樣回答議員，你要說清楚，我們如果要修改這個會計的專有名詞一定要中央統

一決定的話，你就要向議會審查報告說，我們同意，但是要跟中央申請來變更這個會計名詞。

〔ok。〕這個會計名詞不是我們決定的，包括市議會也一樣，你要跟議員說明清楚，議員是

好意。 

宋議員立彬： 

  業務報告的編列科目不是我們各縣市自己編列的嗎？ 
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消防局會計室李主任雅薪： 

  沒有，那個編碼都是整個統一的。 

主席（陳議員善慧）： 

  全國一致的。〔對。〕 

宋議員立彬： 

  有些編碼是別的縣市沒有的，我們怎麼編？如果那個科目只有高雄市自己的有的呢？應

該有這種東西吧？ 

消防局會計室李主任雅薪： 

  應該說科目設定譬如說有 100個，有需要的去捉自己需要的。 

宋議員立彬： 

    去抓大約相似的。〔對。〕所以你要去反映國內旅遊是旅費，你發文去解釋，請他們修

改一下，旅遊本身就不是差旅費。 

主席（陳議員善慧）： 

  地方政府沒有辦法改。 

宋議員立彬： 

  所以請他們發文建議修改。 

李議員喬如： 

  所以他們在備註有說明。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  繼續請看第 47頁至第 48頁，科目名稱：消防業務-火災調查業務，預算數 46萬 2 千元。

請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  請看第 49頁至第 50頁，科目名稱：消防業務-救災救護指揮業務，預算數 1,294萬 8千

元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

  各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    繼續請看第 51 頁至第 54頁，科目名稱：消防業務-災害管理業務，預算數 2,648 萬 2千

元。請審查。 
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主席（陳議員善慧）： 

  各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

請看第 55頁至第 56 頁，科目名稱：消防業務-緊急救護業務，預算數 1,055萬元。請審

查。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  請看第 57頁至第 58頁，科目名稱：消防業務-危險物品管理業務，預算數 41萬 1 千元。

請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

請看第 59頁至第 63 頁，科目名稱：消防業務-大隊救災救護業務，預算數 591萬元。請

審查。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

請看第 64頁，科目名稱：第一預備金-第一預備金，預算數 31 萬 8千元。請審查。 

主席（陳議員善慧）： 

各位委員有沒有意見？沒有意見，照案通過。（敲槌） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

  消防局預算審查完畢。 

主席（陳議員善慧）： 

    今天的議程到此結束，明天下午 2 點半繼續審查衛生局預算。散會。（敲槌） 


